

# Wochenblatt für Wilddruck

# Tharandt, Nossen, Siebenlehn und die Umgegenden.

# Amtsblatt

für die Kgl. Amtshauptmannschaft Meißen, für das Kgl. Amtsgericht und den Stadtrat zu Wilsdruff,  
sowie für das Kgl. Forstamt zu Tharandt.

**Lokalblatt für Wilsdruff.**  
Altanneberg, Birkenhain, Blankenstein, Braunsdorf, Burgwartswalde, Croitsch, Grumbach, Grund bei Mohorn, Helbigsdorf, Herzogswalde mit Sandberg, Höhendorf, Kaußbad, Kesselsdorf, Kleinischönberg, Klipphausen, Lauterndorf, Limbach, Lorenz, Mohorn, Mühl-Roitzschen, Münzig, Neufritzen, Nentanneberg, Niederwartha, Oberhermsdorf, Pöhrsdorf, Röhrsdorf bei Wilsdruff, Roitzsch, Rothschönberg mit Berne, Sachsdorf, Schmiedewalde, Sora, Steinbach bei Kesselsdorf, Steinbach bei Mohorn, Seelitz bei Ebersbach, Tauscha bei Radeburg, Ulrichsdorf, Weißig, Wilkau-Haßlau.

Erscheint wöchentlich dreimal und zwar Dienstags, Donnerstags und Sonnabends. — Bezugspreis vierteljährlich 1 Mf. 30 Bf., durch die Post bezogen 1 Mf. 54 Bf.  
Inserate werden Montags, Mittwochs und Freitags bis spätestens mittags 12 Uhr angenommen. — Insertionspreis 15 Bf. pro viergehalbene Spaltenzeile.

970-44

**Dauerkette den 14. April 1994.**

63. Jahrg.

Der Plan über die Errichtung einer oberirdischen Telegraphenlinie von Wilsdruff über Rausbach nach Unterdorf liegt bei den Postämtern in Wilsdruff und Pötschappel aus.

Vielfache Zu widerhandlungen veranlassen die Königliche Amtshauptmannschaft die Bestimmung unter § 1, Biffer 6 der Beförderung, den Verkehr auf den öffentlichen Wegen betreffend, vom 9. Juli 1872, wonach jenerjenige, welcher **auf öffentlichen Fußwegen fährt**, in Strafe versetzt, mit dem Bemerkten hierdurch einzuschärfen, daß unter „Fahren“ auch das Schieben von **Fahrrädern, Schiebelarren und Kinderwagen** zu verstehen ist.

**Socialistic Amisbauerschaft Reichen.** am 1. April 1904.

Soden-W., 11. April 1904.

## e Überjet

## **Die Sonn- u. Festtagsruhe im Handelsgewerbe betr.**

Der Verkauf von Fleisch und Fleischwaren ist vormittags im Sommer von 6—8, im Winter von 7—9 oder, dasfern der Gottesdienst früher beginnt, von  $\frac{1}{2}$ , 6— $\frac{1}{2}$ , 8 bis  $\frac{1}{2}$ , 7— $\frac{1}{2}$ , 9 sowie vom  $\frac{1}{2}$ , 11— $\frac{1}{2}$ , 12 und abends vom 6—8 Uhr und länger.

**Sämtliche** *Zentrale* *ausgetragen* *wurden* *am* **1. Mai**, **1904**

卷之三

**Freitag u. Sonnabend, den 15. und 16. djs. Mts.,**  
bleiben die Rangleräume der Königlichen Amtshauptmannschaft wegen der Reinigung  
derselben geschlossen. An beiden Tagen werden nur dringliche Geschäfte erledigt.  
**Wien am 11. Mai 1904.**

am 11. April 19

## 第三章 風の魔の魔

## Die Hauptmacht der Hereros

301

Schlag auf Schlag scheint jetzt in Deutsch-Südwestafrika zu folgen. Wir berichteten bereits in letzter Nummer drähtlich, daß Gouverneur Bentwein am Sonnabend einen erfolgreichen Kampf mit der Hauptmacht der Herero's zu bestehen hatte. Seinem kurzen, aber inhalts schweren Telegramme über das Geschehnt ließ der Gouverneur folgende ausführliche Meldung folgen:

Heinrich Müller der 4. Feldkompanie aus Großburgwedel bei Hannover, Schuh rechter Unterarm, Sergeant Wieland von der 1. Feldkompanie aus Büchenbourn Kreis Pforzheim, Brustschuh links, Kriegsfreiwilliger v. Blanc der 1. Feldkompanie aus Berlin, Schuh durch den linken Unterschenkel. Leicht verwundet: Feldwebel Schladitz der 1. Feldkompanie aus Guerzenow, Kreis Lissa, rechter Beigesinger abgeschossen, Steiter Stobe der 1. Feldkompanie aus Miloslowa, Kreis Birnbaum, Streifschuh rechter Unterschenkel, Gefreiter Wornke der 1. Feldkompanie aus Tichentin, Kreis Ludwigburg, Verlust zweier Finger der linken Hand durch Schuh, Gefreiter Heinrich Krüger der 1. Feldkompanie aus Berlin, Streifschuh am rechten Oberschenkel, Gefreiter Emil Effoert der 1. Feldkompanie aus Schönlanke, Kreis Garnkau, Streifschuh rechter Unterarm.

Die Einkreisung der Hereros war seit kurzem vollzogen worden. Die verschiedenen Kolonnen schickten sich an, den Feind immer enger zu umfassen. Vom Osten her vor Major von Glasenapp gegen den Feind marschiert und hatte ihn bald nach dem unglücklichen Gescheit bei Owilosorero am ersten Osterstage bei Olahurui südwärts zurückgeworfen. Die Hauptmacht der Hereros hielt sich jedoch die ganze Zeit über südwestlich in den Dzalatbergen und am oberen Swalop. Westlich bei Okahandja stand unsere Hauptabteilung unter Oberst Dürr. Als man von dem Vorrücken des Majors v. Glasenapp von Osten her vernahm, wurde schon von militärischer Seite Kritik geübt, daß man nicht zu gleicher Zeit die Hauptabteilung von Okahandja ostwärts verschobé. Oberst Beutwein ließ aber, um den Ring zu schließen, zunächst die Kolonne des Majors v. Estorff von Norden, von Waterberg her (am 24. März), auf die Hauptabteilung stoßen. Am vergangenen Sonnabend rückten nun wahrscheinlich sofort auf die Nachricht von dem Vorgehen Glasenapps diese vereinigten Truppen am 7. April von Okahandja in der Richtung nach Osten auf Otjohosu gegen die Hauptmacht des Feindes in den Onjati-Bergen vor. Die Verluste sind verhältnismäßig gering gegenüber denen der Ostabteilung, immerhin beträuglich. Den Tod von vier tapferen deutschen Kriegern.

Der bisherige Gefahrtverlust in Südwesafrika beträgt: 18 Offiziere und 75 Mann, verwundet 9 Offiziere und 47 Mann. — Das Verbot der Fünfmarkstücke in Südwesafrika soll aufgehoben worden sein. — Die erste — Hebammie für Südwesafrika tritt in diesen Tagen ihre Ausreise nach Windhuk an.

Von den Greuelaten der Hereros an weißen Frauen,  
die bereits Missionärsinspektor Haugkletter in seiner Verüchtigung erwähnt hatte, berichtet Missionar Baumann in Okombabe das folgende: „Herr Hauptmann Franke hatte mit seiner Kompanie von Süden kommend Windhus und Oshandja auch entsezt, überhaupt geht er sehr schneidig vor. Wie er uns selbst erzählt von dem, was er gesehen hat, sind die Hereros tierisch mit den einsam im Felde wohnenden Weißen umgegangen. Herr Franke fand im Felde eine weiße Frau vollständig entblößt mit den Beinen nach oben an einen Baum gebunden und ausgeschlachtet wie ein Stück Vieh. Andere weiße Frauen sind nackt ausgezogen worden, missbraucht, mit Knütteln zerhauen, und ist ihnen dann schließlich der Kopf abgeschnitten worden. Überhaupt spotten die geschehenen Greuelaten jeder Beschreibung.“ — Und da gibt es im deutschen Reichstage noch Leute, die sich zum Verteidiger dieser Bestien in Menschenform aufwerfen! Pfui Texell!

Deutscher Reichstag.

W. C. Berlin, 12 April. Vom blauen Firmament  
lacht die Sonne. Unter diesem günstigen äußeren Anzeichen  
haben die Reichsboten nach den Osterferien am Dienstag  
wieder ihren Einzug in das Haus gehalten. Doch „da  
drinnen ist's fürchterlich“, wenigstens im Anfang. Fast  
zwei Stunden beschäftigt man sich mit der Ergänzung zum  
Münzgesetz betreffend die Ausprägung neuer Fünfzig-  
pfennigstücke. Nachdem die Novelle an eine Kommission  
verweisen worden war, folgte die Beratung des Staats-  
des Reichskanzlers und damit ein frischeres Wortgefecht.  
Abg. Spahn (Btr.) rügte, daß in einem Wahlbeeinflussungs-  
prozeß Bergbeamten die Erlaubnis zur Zeugenaussage  
verweigert worden sei. Abg. David (Soz.) fand einen  
schroffen Gegenzäh zwischen den Erklärungen des Ministers  
Budde und des Reichskanzlers über die Abgabefreiheit  
auf Flüssen heraus. Staatssekretär Graf Posadowsky  
erklärte, er könne den Vorredner ausdrücklich darüber be-  
ruhigen, daß Minister Budde mit seinem Worte den Ge-  
danken angeregt habe, auf Rhein oder Elbe Abgaben zu  
erheben. Hierauf intervallierte Abg. Satler (All.) den  
Reichskanzler Grafen Bülow, der erwiderte, unsere wirt-  
schaftlichen Interessen in Marokko seien nicht bedroht, im  
ostasiatischen Kriege sei Deutschland neutral, und es be-  
mühe sich, keinen Weltkrieg entbrennen zu lassen. Der  
Kanzler verbreitete sich dann über die Aufhebung des § 2  
des Jesuitengesetzes. Die vertrauensvollen Beziehungen  
im Bundesrat seien dadurch nicht gestört worden. Der  
Kuffstand in Südwürttemberg werde niedergeworfen werden.